

## **La violencia estructural y las problemáticas de salud entre poblaciones indígenas de Chiapas.**

**Enrique Eroza Solana CIESAS Sureste**

La presente, constituye una reflexión basada en diversas investigaciones realizadas por el autor en contextos indígenas de Chiapas (México), enfocadas en diversas problemáticas de salud (enfermedades mentales, VIH/SIDA, salud materna, y diabetes,). Temáticas todas ellas, que dan cuenta de procesos de vulneración de la salud de poblaciones y personas, que tienen lugar dentro del marco de la violencia estructural.

Se trata este último, de un concepto que incluye dentro de su marco de análisis, la interacción entre dimensiones históricas de largo y mediano plazo, la economía política y procesos sociales que en el nivel macro se asocian con las mismas, así como la expresión de los mismos en los niveles micro o locales.

Considera también sin embargo, la interrelación que con todo ello tienen, categorías como clase social, raza (racismo) etnicidad, género y generación. Desde esta perspectiva, y mediante bocetos etnográficos relativos a las problemáticas de salud enunciadas, mi propósito es mostrar como el marco analítico planteado, opera en los contextos indígenas de Chiapas.